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因為一座城，你很想去愛一個人。來到揚
州，發現自己遲到了。要是再年輕一些，那一
定要千方百計，想方設法到揚州來談一場戀
愛。成功或失敗並不重要，神往的是可以享受
美好溫柔的揚州慢。
那天上午，慢悠悠地，從街頭走到巷尾；下

午，又慢悠悠地，從巷尾走到街頭。一個適宜
漫步，慢走，緩緩地看，細細地感覺的城市。
不管你抬眼或低眉，左瞧或右望，入眼就見唐
詩和宋詞。
已經五月，仍是花開季，寫了「故人西辭黃

鶴樓，煙花三月下揚州」的李白早在千年前約
我們春暖時分到揚州，陽曆五月，也算農曆三
月吧。煙花五月下揚州，春花絢麗綻開時，濛
濛細雨中，迷離雨霧間，宋人王觀的《卜算
子》浮上心頭：「水是眼波橫，山是眉峰聚，
欲問行人去那邊？眉眼盈盈處。才始送春歸，
又送君歸去。若到江南趕上春，千萬和春住。」王
觀送友人鮑浩然到浙東的詞，沒寫揚州，然
而，也許有一句，「若到江南趕上春，千萬和
春住」，令人嚮往，到揚州遇上春天，一定要
在揚州住下，從容地和春天面對面相見。
留戀春日的黃庭堅說︰「若有人知春去處，

喚取歸來同住。」春天是好天，和煦的風，盛
放的花，綿綿的春雨，一年只有三個月，過去
就要再等下一年。「春無蹤跡誰知？除非問取
黃鸝。百囀無人能解，因風飛過薔薇。」薔薇
花開在夏天。黃鸝鳥不停鳴囀，打破周圍的寂
靜，見鳥兒順着風飛過薔薇花叢，感悟春天已
然過去。我們到揚州，季節的另一半路快走到
炎炎夏日，和揚州的春天相遇在半途，慶幸沒
有錯過揚州的煙花。
隋煬帝的京杭運河將揚州的煙花三月，草長

鶯飛帶到京城，思念揚州繁華綺麗的風情，隋
煬帝三次下江南，三次到揚州。愛上婉約清麗
江南韻味的，還有那不讓隋煬帝專美的乾隆
皇，打破隋煬帝的紀錄，六次下江南，次次必
到揚州。愛寫詩的乾隆皇為揚州題了好幾首
詩：「梅花才放為春寒，果見淮東第一觀。馥
郁清風來月墉，枝枝畫意入雲欄」，「江南山
色秀無盡，二月韶光美不禁」，「陰陰葉色近
迎夏，袞袞花光昨餞春。」完整版的詩收藏在
大明寺御苑內的乾隆御碑亭裡。
所有高層次品味都隱藏在精緻的細節裡，揚

州便是這樣一個風景有靈氣的精緻地。
早上先在瘦西湖邊散步。住在瘦西湖畔，出

了大門，往左拐，直走，就見瘦西湖入門處的
人潮一如想像中的擁擠。大多是來自外地的遊
客。帶我們的小魚兒說。「腰纏十萬貫，騎鶴
下揚州」是個幻境，我們前一天坐車來的，身
邊也沒多少錢。至於那些中國遊客，腰袋裡裝
的是手機，錢在支付寶裡，付費都不用現金。
剛剛在揚州大學正門口的柳湖茶坊喝早茶，一
進門見座無虛席，打破了我一直以為只有廣州
和香港人才有飲早茶吃點心的習慣思維，原來
揚州人的老話裡早就有「早上皮包水」的享
受。難怪一路上直聽蘇州曹教授說「到揚州不
可錯過早茶」。主人吳教授付錢時卻給現金。
有人說，看今天中國人付錢行為，可猜想出那
個人大概貴庚。用現金的肯定是七十歲以上的
老人家。沾了曹教授的光，他把他在揚州的兄
弟吳教授叫來請客，吳教授叫來店裡最著名的
大煮乾絲，少見多怪的南洋人以為是黃色麵
條，原來是淮揚菜系中的看家菜。

還有柳湖茶社最為特色的蟹黃湯包，所謂的
「皮包水」指的正是這一碗「輕輕提，慢慢
移，先開窗，後喝湯」的湯包，每碗一個湯包
配一個吸管，吃的時候先戳破湯包表皮，把飽
含蟹黃和豬肉汁的鮮美湯水吸個清光，就吃好
了。因為湯水才是這道菜的主題，包子皮不
吃。要吃包子，好客的吳教授點了大湯包、五
丁包、薺菜包等共三種大包子，還有小湯包、
牛肉、鎮江餚肉、香菇、水餃等。其中五丁包
為雞丁、豬肉丁、蝦仁丁、海參丁加筍丁，拌
上滷汁，包在一起。據說當年日本天皇吃過後
讚賞為「天下一品」。
揚州的名菜還有蘇東坡吃過後大呼「值那一

死」的白燒河豚。清明節前吃刀魚，刀魚倒吃
了，真是好吃。清明節後吃河豚。揚州人把刀
魚當「人間美味」，河豚的讚語是「人間至
味」，更高一級更勝一籌。「一朝食得河豚
肉，終生不念天下魚」就是用來歌頌河豚的。
中國古語「拚死吃河豚」意思是懷有劇毒的河
豚，萬一處理不當，吃的人就要客死揚州了。
唐朝詩人張祜來到揚州愛上揚州愛得打算死在
揚州：「十里長街市井連，月明橋上看神仙，
人生只合揚州死，禪智山光好墓田。」詩不是
我寫的，我也還想活着，活着再來看揚州，揚
州只來一次、兩次，那是不夠的。

吳教授的盛情和好意我們都吃了，仍然有
餘，幸好現在有打包的好習慣。謝過主人，穿
過揚州大學校園，回到酒店門口，領路的小魚

兒已在等待。隨着她走進斜風細雨裡，刻意不
打傘，給自己製造浪漫感覺。揚州風光正是如
此嫵媚旖旎。瘦瘦的湖水在身邊，翠綠的柳樹
佇岸邊，姹紫嫣紅的鮮花在路邊，濕潤潮濕的
空氣裡有花香味。邊走邊聽小魚說揚州美。

邀請我們到揚州大學演講的柏老師，帶着我
們行走揚州小巷子的小魚兒，都不是真正的揚
州當地人。然而，她們來到多江多河多湖多水
的揚州，工作，住下，再也不願走。作為遊客
的南洋人，對她們的熱誠招待心存感激，但當
我直接坦誠相告我也不願走，卻不是為了附和
她們。

尤其人在皮市街閒逛時。小魚兒特別把我們
帶到「浮生記」。「浮生記」前屋和後院都只
有兩三張桌子，桌上擺着名片「四時讀書
好」。分明是家鼓勵大家到此閱讀的書店。進
來的人不要帶聲音來，靜靜地拍照，店裡的客
人也沒有聲音，靜靜地讀書。四牆擺滿書，有
站有躺，有直有斜恁隨意。問了一下，有供客
人讀，也有出售的。桌上擺一張寫好字的紙：
「細細刷牙，慢慢洗澡，好好睡覺，靜靜生
活。」書法旁邊有本書《席地而詩》，我說要
買，員工說那是店主寫的字，書也是店主自己
保留，屬非賣品。我要求拍照，員工說可以，
只能拍照帶走。照片一直拍到對面的「山有夏
至店」，看起來像餐廳又像咖啡廳，砌着灰磚
的外牆上貼有字「我只記得夢開始時你的樣子」，
店家體貼放一張木長椅，長椅旁是一棵小紅楓
葉樹。結果經過的遊人都在那兒擺姿態，每個
人都想要記得夢開始時自己的樣子吧。
這是一座無論走到哪兒，都有機會和唐詩宋

詞見面的城市，詩人說「人生只愛揚州住，夾
岸垂楊春氣薰。自摘園花閒打扮，池邊綠映水
紅裙。」人還沒離開揚州，已經在夢想：什麼
時候再到揚州住幾天。

首套郁、沈文集
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開學情緒（二）
上次談到不
同孩子對開學

或環境變化，都會有不同的情
緒反應。有家長無計可施，惟
有帶孩子去看精神科，我們也
嘗試提提有何其他選擇。
我們的孩子開學，被校長問
了幾句，就緊張不已。見他有
點不舒服，亦說得出不是生理
問題，我們便着手專心處理他
的情緒。我們有利用靜坐、冥
想等，助他紓緩緊張。放點音
樂或內觀聲音導航，他也十分
接受。我也用了較傳統的方
法︰以畫畫導他談話，關於這
些療程，不少書本都已有提
及。最簡單的方法是叫他以第
三身去解釋不同的畫，或自己
畫的學校情況，再讓他自己描
述。另外也可以扮玩偶說話，
跟他談心，或問他內心有沒有

什麼情緒怪獸。暫時效果相當
不錯，幾天後，他對上學也有
了不同的看法。若較嚴重的
話，就要找專家幫忙了。
和一些外國朋友談孩子情緒

問題，她說她自幼看一套叫
Mister Rogers' Neighborhood的
卡通，內容多與社會情緒有
關，教孩子面對和理解不同情
緒。她說其創辦人現製作了一
齣新的卡通，正是現在美國電
視 台 PBS 的 Daniel Tiger's
Neighborhood，專門教孩子不
同的感覺。她說很多家長從小
也會看這些節目，做父母後也
指定這些動畫為工具，希望教
懂孩子明白有什麼感受，再能
以言語去形容，然後告知大
人。聽說還有Apps可以下載，
助孩子認清自己的情緒。大家
不妨找來看看。

九 月 七
日，香港管理

學院請我為一班內地出版社和
文化機構的部門主管講一堂出
版管理課程，題目是「文化書
的出版：小眾化的市場堅持
（兼談文化雜誌的出版）」。
我後來擬一篇講稿，以我的
出版生涯為經緯。我藉此梳理
一下我四十多年來的出版工作
和經驗，並就教於方家。
過去香港三聯書店是一家內
地圖書發行公司，自己沒有建
立出版部。一九八零年我被調
至三聯書店籌組三聯書店出版
部。
當時三、中、商等管理處主
任是藍真先生，他是一個真正
的愛書人、讀書人、出版家，
他向我表示，你是從事文學創
作的，香港三聯書店的出版部
可以因應你所長，建立以出版
文學書為主要特色的出版社。
我的上司是蕭滋先生，他是
香港三聯書店總經理，是由中
國國際圖書公司調來的幹部，
具有豐富的圖書發行及出版經
驗。那是中國剛剛走上改革開
放道路的年代。在此之前，內
地的出版業除了出版政治讀
物，只有數量很有限的文化書
的出版。可以說整
個出版業仍然處於
較落後的狀態。
相反地，香港
雖然圖書市場狹
窄，文化出版訊息
卻較發達，地處華
洋文化交流樞紐，
可以發揮國際文化

窗口的作用，出版業也相對地
活躍。
我們因應當時的客觀環境，

主動策劃多套文叢、文庫和大
型文化藝術畫冊。
我們利用內地的豐富資源，

如強大的作者陣容和編輯力
量，主動策劃選題，與內地出
版社開展合作關係，製作大型
圖書。內地開放伊始，我們首
先策劃兩套文集，與廣州花城
出版社合作─《沈從文文集》
和《郁達夫文集》，各十二
卷，另加一卷是資料彙編。
所以有此出版意念，是因香

港及海外對沈從文及郁達夫較
熟悉的原故。
當年我與蕭滋先生赴廣州，

與花城出版社社長蘇晨先生洽
談，蘇晨先生是一個對出版事
業充滿熱誠的人，快人快事，
我們一拍即合。結果這兩套書
打響了香港三聯書店的出版品
牌，受到讀書人的歡迎和肯
定。
三十多年後，我去參觀湘西
鳳凰城沈從文故居，香港三聯
版的燙金封面的《沈從文文
集》（圖）被放置於玻璃櫥窗
內，十分醒目。

（「我的出版生涯」之一）

與圈中朋友飯聚，食
肆房間的大型電視機正

播映着一年一度的「香港小姐競選」節
目，大家一邊享受桌上的佳餚，亦不時擰
頭觀看節目，然後七嘴八舌的在熱論着哪
位候選佳麗成為今年度的出爐港姐，雖然
大家的心水佳麗有那麼一丁點的不同，但
賽果還是大家的心水。
一位節目監製的朋友急不及待的說︰

「我都說了20號鄧卓殷只會入選三甲
（鄧卓殷獲選亞軍及最上鏡小姐），有觀
眾緣的佳麗，TVB一定捧她做藝員演出
劇集，有觀眾緣的藝員容易『入屋』
嘛！」TVB這「心思」，從歷屆「港
姐」選舉中，大家都能猜中一二，因為摘
得后冠的出爐港姐，在未來的一年要出席
不同類型的親善活動，若安排她在劇集演
出，度期比較麻煩。
剛巧日前筆者跟好友唐麗球（波波）

敘舊，她剛從美國參加完大家姐七十歲大
壽的壽宴回來，筆者想起了她的姨甥女嘉
碧儀，波波馬上給筆者看她和嘉碧儀最近
的一張合照，當年一臉稚氣的小妮子，笑
容依然燦爛，增添幾分已嫁為人妻的成熟
美。波波說︰「她已經是律師了，但仍然
不斷在進修讀書。」

嘉碧儀是二零零二年回港參選港姐，
樣子笑容甜美，並不遜色於阿姨唐麗球
（是一九八四年港姐季軍），不少觀眾都
認定嘉碧儀是「坐亞望冠」的人選，然而
採訪「港姐」選舉的記者們都猜想得到，
雖然嘉碧儀擁有「纖體美態小姐」及「最
上鏡小姐」榮銜，她還是「三甲」不入，
結果……記者「猜中」了，TVB其實最
想嘉碧儀簽約成為旗下藝員。
三年後，嘉碧儀毅然放下她的演藝生
涯，重返美國完成她的律師課程。相信當
時嘉碧儀的心情跟筆者想的一樣︰「為什
麼三甲不入！？為什麼？」

嘉碧儀問：為什麼？
少爺兵

水過水過
留痕留痕

超級颱風「山竹」襲港，不知各位讀者朋友有
否安穩度過危機？暴風雨來臨之前，最為平靜，

寂靜無聲的氛圍不但沒能令人安心，反而預告着危機正在醞釀。
不知閣下是否有這樣的感覺，颱風雖然是香港人的「常客」，但
這次的「山竹」，似乎特別令人有危機感，也受到特別廣泛的關
注，令大家嚴陣以待。
該來的颱風，終於來了。天命住在高層，屬於受風單位，令不

少朋友都擔心天命是否安全。或許我天生是個豁達的「頑童」
吧，我沒有採取太多緊張的防風措施，只是提前買了一些麵包和
餃子，以便充飢。
狂風呼嘯之時，電話、信息也擁堵，大家好像一起在迎接世界

末日，天命也不禁擔心着母親，數次致電問候。大自然生氣地搖
晃着大廈，窗戶玻璃好像下一秒就要被壓爆。恐懼感很真實，災
難中團結的感覺很真實，風雨過後，劫後餘生的感覺也同樣真
實。等等，真的徹底「劫後餘生」了嗎？環境日益惡化，這樣的
異常天氣，只怕是大自然發給我們的警號，以後還會繼續發生。
我們會在經歷災難後，有一種團結的感覺，正因我們共同度過了
這段時光——不管何種職業、身份，都要先放下手上的工作，攜
手面對眼前的天災。可是，這也意味着，在日後，若不幸地有更
為惡劣的超級颱風，仍然要我們每人一起去面對，惡果也由我們
共同承擔。下一次的「劫難」，會如何呢？
環保議題，天命說過很多次，就不再囉嗦了。話說回來，我沒

想到「劫後餘生」的不僅是人，還有機器——家中大廳的冷氣機
一向漏水，但居然在大風過去，就奇跡般地不漏水了。這到底是
為什麼呢？真令人百思不得其解！「大自然的威力」，果然令人
難以捉摸啊！

劫後，真能餘生？天言天言
知知玄玄

這幾年，見曾
志偉的機會少好

多，他60歲之前，每年在金像
獎頒獎禮後，他都會約大家吃
一頓，敘一次，醉一次，算是
為他慶祝生日！但自從他登陸
後，這個聚會已經沒有再進行
了，當然也不會問原因，散了
就散了，什麼事情也總不能一
成不變的，只會提出我們也就
不好追問因由了！
不過偶然也會見到他的，特
別是籌款素宴，總有人拉着我
出席，可能要我去湊腳，也可
能我喜歡熱鬧，大家總會想起
我。而志偉每年都會有搞籌款
晚宴，我都會在那裡碰見他，
打個招呼，影張合照，就是這
樣了。
前幾天志偉和陳德森搞了個
籌款宴，近期忙着為《黃金兄
弟》做宣傳的志偉是帶頭人，
今次沒有甩底，他整晚在宴會
中穿梭，既當主持又做拍賣，
還拿了劉德華所寫的兩個字
「自在」來拍賣，這幅字是華
仔收筆之作，因為
他決定以後也不再
寫，不再寫給別人
拍賣，所以那幅字
很珍貴！
當 晚 我 也 在
場，因為坐得太
遠，只在熒幕上看
到志偉，望着他在
台上，我就在想：
這個人怎麼那麼特
別，他非常用心去

做每件事，但有好多時候神龍
見首不見尾，幾年前，我託她
為女兒結婚做一件事，結果那
件事拖拖拉拉了幾個月，到我
女兒要出嫁了，也沒有了下
文，這之後，我也有再遇上
他，再問起那件事，他索性不
搭理，令我覺得很不是味兒，
怎麼這個人會這樣的，甚至生
氣的同朋友提起，跟他身邊的
人提起，他們答我：你識得志
偉日子太淺了，他本來就是這
樣，日子久了你便會習慣！
哈哈！原來我識得他的日子

真的太淺了！這以後我都不敢
再找他，生怕又再碰釘！不過
想深一層，也許志偉只是對我
們這些人或事不放在心，反正
他對很多事都很上心，籌款、
義演、公益，他都會很落力很
認真很上心。
我們這些不算是朋友的，就

的確不好要求，也不敢要求。
但見着他這些年能為大眾，為
社會做的事，這個人還是要敬
佩的！

一心多用

千里搭長棚，無不散之宴席。
一起吃了兩年飯的飯搭子，最近

因離職捨我而去。我只好收拾心情，再度墜入一
人一飯之境。飯搭子似乎是個北方話，粵語裡與
之相對應的就是撐枱腳。
自從十幾歲離家獨自外出求學謀生，飯搭子成

為行走四季漫看人生不可或缺的存在。學生時代
最要好的朋友，工作之後難得的交心之友，都是
從餐餐撐枱腳的飯搭子做起。
念大學時，最驚慄的飯搭子殺手，是飯搭子戀

愛對象的出現。蜜裡摻油的二人世界，決計是容
不下第三雙筷子的。最悲慘的一個學期，幾任飯
搭子居然相繼爆了桃花運。以至於班上一度傳
出，凡是跟我搭飯便能結束單身遇到真愛。彷彿
我是月老上身，專司班上姻緣之事。一時之間來
找我搭飯者甚眾，面對芸芸信男善女，我索性拔
腿疾走。那段日子，幾乎孤身吃遍了學校所有的
飯堂，箇中滋味百感交集。有一次面對網絡上發
起的一個提問：孤獨的最高級別是什麼？我不假
思索地提交了一行答案︰一個人去吃火鍋，吃的
是鴛鴦鍋。
後來看到高木直子一個人在東京的系列漫畫，

竟然激動地想要跟她隔空擊掌，外加浮一大白。

工作後，飯搭子殺手變成了離職。再投緣合
拍，再惺惺相惜，也絕不能牽絆彼此去投奔大好
前程。何況山水有相逢，百蔬千飯錘煉出的情
誼，還是經得起煙火塵封時空磨礪。
有個飯搭子陪我一起吃過很多很多次印尼炒

飯。有一年我到了印尼，專門去試了幾間餐廳的
炒飯，味道好壞已經不太重要，相似的咖喱味卻
嗆得我眼濕心潮。食物是最能撫慰人心的良藥，
久違了的食物味道最能觸動衷腸。
有個飯搭子陪我一起吃過很多很多碗粉，海鮮

粉、老友粉、桂林米粉、螺螄粉。分隔多年之
後，再相逢，他和修成正果的戀愛對象帶給我的
禮物，便是一碗讓我念念不忘的柳州螺螄粉。
還有最近散夥的飯搭子，雖不能日日一起吃飯

了，去年冬天借給我的毛衣還在衣櫥裡散發着一
道不可多得的光。
我的職業生涯，大部分屬外派，在好幾個城市

都待過。通常，外派機構的職員都不會太多，覓
到合適的飯搭子就更為難得。記得曾在一個城市
駐了三年，罕見地一次性遇到了兩個飯搭子。他
們是一對情侶，我和他們出奇投緣。除了晚上不
是回一個家，我們仨幾乎餐餐都膩歪在一起，喝
香的吃辣的。工作調動我離開那個城市後，還時

不時跑回去看看他們。深感遺憾的是，我們仨再
也沒能夠坐在一張桌子上吃過飯。十年愛情長
跑，他們最終還是輸給了平淡。
多年飯搭子的經歷，我總結出做一個好飯搭子

的三條金不換鐵律︰口味相近，酸甜苦辣都願意
嘗試，煎炒煮炸都能適應；氣味相投，愛讀的
書，愛看的電影，愛追的八卦，都要能信手拈
來；守口如瓶，哪說哪了。職場是非人見人煩。
工作間隙的用餐時間，兼有神經放鬆的功能。

倘若還要正襟危坐地對着一碗飯，實在苦悶無
趣。和飯搭子閒聊，又難免會涉及工作。對坐而
食的人之間如若沒有基本的信任，想必人生苦
楚，便更要加重幾分。

一起搭伙吃飯的人

揚 州 夢
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■唐麗球與姨甥女嘉碧儀（右）均是
港姐。 作者提供

■一個人吃鴛鴦鍋。 作者提供

■蟹黃湯包 網上圖片

■曾志偉捐出一幅劉德華所寫的墨寶「自
在」來拍賣行善。 作者提供


